

Presidente de Argentina:

Javier Milei modifica su "Pacto de Mayo" en medio de turbulencias económicas y políticas

El gobierno busca firmar el 9 de julio un acuerdo con diez grandes consensos sociales sobre el rumbo del país.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

El demorado "Pacto de Mayo" impulsado por el gobierno de Javier Milei ya no se firmará en mayo sino el 9 de julio —el Día de la Independencia de Argentina—, y definitivamente no tendrá la participación de toda la clase política, a pesar de las modificaciones que se le hicieron al acuerdo para conseguir un consenso sobre los grandes lineamientos acerca del rumbo del país.

El vocero presidencial, Manuel Adorni, detalló ayer los diez puntos del "Pacto de Mayo", definido como un texto fundacional o compromiso que será suscrito entre las diferentes fuerzas políticas "con el objetivo de sellar los acuerdos básicos para sacar a la Argentina adelante". La idea fue presentada por Milei el 1 de marzo en la apertura de las sesiones ordinarias del Congreso, con la intención de suscribirse el 25 de mayo, el Día de la Patria. Pero el trato se retrasó por la demora de la aprobación legislativa de la Ley Bases y el pacto fiscal, que el Presidente había puesto como requisitos, y la nueva citación para "gobernadores, expresidentes y líderes de los principales partidos políticos" es para el próximo martes en San Miguel de Tucumán, la ciudad donde se firmó la Declaración de Independencia.

Según Adorni, el acta declara "solemnemente que es voluntad unánime de los presentes romper con las antinomias del pasado y refundar el contrato social que dio nacimiento a nuestra querida Patria", en función de diez cláusulas "establecidas con el objetivo de reconstituir las Bases de la Argentina y reinsertar a nuestro pueblo en la senda del desarrollo".

Y pasa a enumerar los puntos, los primeros de ellos, los compromisos con "la inviolabilidad de la propiedad privada", "el equilibrio fiscal es innegociable" y "la reducción del gasto público a niveles históricos, en torno al 25% del PIB". El cuarto acápite no esta-



EL PRESIDENTE, en la foto junto a la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich y su hermana, Karina Milei.

ba en la versión original —fue incluido en las negociaciones con la oposición "dialoguista"— y se refiere a la defensa de "una educación inicial, primaria y secundaria útil y moderna, con alfabetización plena y sin abandono escolar". Sigue con la necesidad de "una reforma tributaria que reduzca la presión impositiva, simplifique la vida de los argentinos y promueva el comercio". Y continúa con dos temas vinculados a los gobiernos regionales: "La rediscusión de la coparticipación federal

de impuestos para terminar para siempre con el modelo extorsivo actual que padecen las provincias", y el "compromiso de las provincias argentinas de avanzar en la explotación de los recursos naturales del país".

En sus últimos tres puntos, el pacto aboga por "una reforma laboral moderna que promueva el trabajo formal"; "una reforma previsional que le dé sostenibilidad al sistema y respete a quienes aportaron", y "la apertura al comercio internacional, de manera

que la Argentina vuelva a ser protagonista del mercado global".

Respecto a la primera versión del "Pacto de Mayo", la Casa Rosada aceptó eliminar un punto polémico, que pedía una "reforma política estructural que modifique el sistema actual y vuelva a alinear los intereses de los representantes y los representados".

El gobierno envió ayer mismo las invitaciones al acto patrio en la Casa de Tucumán a los 24 gobernadores que serán los llamados a estampar su firma en el acuerdo,

■ Ley de Presupuesto

El gobierno envió ayer un informe previo del proyecto de Presupuesto 2025, en el que se destaca la decisión de Javier Milei de mantener el déficit cero y resalta la baja de la inflación del primer semestre. "Es prioridad de esta gestión continuar con la política de déficit cero, fortaleciendo la eficacia y eficiencia del gasto público, haciendo énfasis en la reducción del gasto político", subraya el documento.

De acuerdo con las previsiones del gobierno, se proyecta una caída del PIB del 3,2%, una inflación de 139,7% y un superávit comercial de US\$ 21.918 millones para 2024 en Argentina.

así como a todos los diputados y senadores y a los expresidentes de la República. Pero ya era claro que no todos los gobernadores asistirían; según pudo confirmar La Nación, el kirchnerista Axel Kicillof, de la provincia de Buenos Aires, ya descartó su participación, así como los gobernadores de La Rioja, Tierra del Fuego, Formosa y La Pampa. Sí firman algunos peronistas, como los de Salta, Catamarca y el anfitrión de Tucumán. También ya estaba zanjada la ausencia de la expresidenta Cristina Fernández: "Un pacto es un lugar donde hay posiciones diferentes y se suscribe un acuerdo. Esto es un contrato de adhesión que obviamente no voy a firmar. La Argentina está cada vez peor", sostuvo.

Acuerdo simbólico

"El 'Pacto de Mayo' es un núcleo de coincidencias básicas, un acuerdo para —según Milei— refundar la Argentina. El intenta que sea lo más multipartidista posible. Pero es bastante simbólico, antes que concreto. Son una serie de principios idealizados, sin ningún tipo de especificación de cómo se van a alcanzar esos objetivos. Son más bien declarativos. Es más una declaración de principios que otra cosa. Y tiene algunos puntos que marcan muy claramente la línea de Milei", explicó el politólogo Juan Negri, académico de la Universidad Torcuato di Tella, quien asegura que de todos modos "es importante, porque un gobierno tan débil necesita mostrar algún tipo de apoyo político para sus reformas".

"En realidad no es un pacto, sino una especie de propuesta de adhesión que les hace a los gobernadores, a los presidentes y otras figuras políticas. Más que nada está como diciendo 'este es el gran rumbo que debería tomar la Argentina y los invito a adherir a esto'. No más que eso", señaló el analista político Carlos Fara. "Es importante en términos simbóli-

cos, no en términos de lo concreto, porque si eso no tiene acuerdos políticos detrás que se traduzcan en leyes de reforma, va a quedar simplemente como una foto y un papel firmado y nada más".

Milei, por otro lado, necesita dar señales políticas en medio de las turbulencias financieras y el nerviosismo que han mostrado los mercados en los últimos días, con una escalada del dólar paralelo a niveles récord, una subida del riesgo país y la caída de los bonos y las acciones argentinas, lo que ha sido atribuido a la incertidumbre que hay entre los actores sobre el fin del "cepo" al dólar.

"El gobierno necesita un relajamiento, porque más allá de la sanción de la Ley Bases, que es un hito importante, ha tenido unas semanas económicas bastante flojas. El mercado parece desconfiar de la sustentabilidad del plan económico, y de la sustentabilidad política del plan. Esto ha resultado en unas semanas complejas en términos del precio del dólar y algunos bonos. En ese sentido, el gobierno necesita pasar una siguiente etapa de consolidación de lo hecho y que haya un horizonte más claro. La búsqueda de confianza política y de sostén de otros actores políticos sería muy importante", opinó Negri.

En esta idea de "relanzar" el gobierno, se ha anunciado como inminente la llegada al gabinete de Milei del economista Federico Sturzenegger, expresidente del Banco Central, en un cargo ministerial no especificado. "El gobierno toma obviamente (el 'Pacto de Mayo') como una especie de inicio de segunda etapa. Pero no necesariamente implica cambio de las leyes, por eso que a ello le bajó bastante el volumen ahora. En todo caso, lo que puede llegar a pasar en ese sentido es que se cree un ministerio para Sturzenegger, que es un poco el ideólogo de las grandes reformas y regulaciones del decreto de la Ley de Urgencia o la Ley Omnibus", señaló Fara.